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只等“开场哨”，四大问号将解
“确定了吗？”5月11日晚上，接通一名球员的电话之后，这名已经跟随球队备战了两个多月的中超球员，脱口而出就是这样一句。
球员想要确认的，是当天下午传出的“中国足协敲定海口作为第三赛区，新赛季中超将于6月初开打”的消息。“今年情况确实特殊，我们也能理

解，不管在哪儿，（联赛）能踢起来就好，可别再往后拖了。”
本版撰稿 本报记者 李冰 特约记者 鹏佑

在海口大概率成为本赛季中超的
第三个赛区之后，新赛季的中超联赛，
只等着“开场哨”吹响的那一刻了。

赛区分组有变数?
在梅州和大连确定承办2022赛

季中超联赛第一阶段赛事之后，上海
申花和上海海港两支球队已经先后飞
赴大连，确保在新赛季开打之前，能够
顺利完成医学隔离观察，不影响所在
赛区的小组赛按计划进行。
值得注意的是，对于网络上的一

份2022赛季中超联赛第一阶段分组
名单，并未得到来自中国足协内部一
位人士的认可。在那份名单中，作为上
赛季中超亚军和季军得主的上海海港
和广州队，以及上海申花等六支球队
被分在了大连赛区。“作为中国足协和
中足联筹备组来讲，肯定要为应对可
能出现的各种情况做好准备工作。按
照要求，申花和海港两支球队从上海
出发到抵达大连，然后进驻训练基地，
实行的是完全闭环的管理，并且要进
行医学隔离观察，这样一来，即便再去
其他赛区，也不会有什么问题。”至于
新赛季最终如何分组，用这位人士的
话说，就是“一切以中国足协公布的正
式信息为准”。
按照中国足协以往采用的蛇形分

组方法，上赛季获得联赛亚军的上海
海港队应该与北京国安和沧州雄狮等
球队分在一组，上海申花的对手中，则
包括升班马梅州客家队。不过从目前
的情况来看，上海海港队已经到了大
连，而梅州作为承办第一阶段赛事的
赛区之一，球队大概率要被安排在主
场进行比赛，而由此将引发的一系列
调整，都有待中国足协和中足联筹备
组的最终确认。

海口成都谁来办？
5月中旬之前的足球圈里，没有谁

比中国足协和中足联筹备组更加关注

日照市乃至整个山东省的疫情动态。
作为新赛季中超联赛第一阶段比

赛的意向赛区之一，日照市对于承办
中超赛事表现出了相当大的热情，但
可惜的是，受4月份以来的疫情影响，
相关报告上交报批之后，一直没有得
到一个明确的答复。这种情况下，中国
足协只能启动后续方案，与海口及成
都等原本就在应急名单之内的城市进
行联系，确保第一阶段中超联赛能够
如期举行。
5月10日，由中国足协和中足联筹

备组联合选派的工作组抵达海口，对
训练和比赛场地以及住宿酒店等进行
全方位考察。尽管当地没有参加中超
或中甲联赛的职业球队，而且除了一
座承办过国家队比赛的五源河球场之
外，海口市缺少能够举办正式比赛的
体育场，但是在国足结束12强赛后进
行隔离观察的观澜湖基地内，有多片
符合中超联赛比赛要求的足球场地，
只要适当进行改造升级即可———在此
之前，今年的女超第一阶段联赛，刚刚
在海口踢完了全部九轮比赛，用知情
人士的话说：“只要在硬件方面做一下
升级，基本就能达标了”。
至于疫情防控方面，无论中国足

协还是海口市当地，在12强赛期间成
功合作的基础上，已经积累了足够的
经验，只要严格遵守防疫政策和各项
规定，已经在封闭环境下踢了两个赛
季的中超，应该不会有什么问题。
在第31届世界大学生运动会确定

延期举办后，中国足协也考虑过将拥
有多座体育场馆的成都市作为第一阶
段中超的比赛地。而在成功举办了上
赛季中国足协杯决赛并且拥有了
成都蓉城这样一支中超升班
马球队之后，成都体育部
门也表达了承办中超
赛事的积极态度。但
是在短时间内，想
要得到防疫和公
安等多个政府
部门的表态

和支持，存在着相当大的难度。在新赛
季中超联赛已经“箭在弦上、不得不
发”的情况下，中国足协和中足联筹备
组已经没有更多的时间等待下去了。

“FIFA病毒”何解?
用“深受其苦”来形容国足对2021

赛季中超联赛的影响，一点都不为过。
受疫情影响，原本应该在苏州举

办的卡塔尔世界杯预选赛亚洲区40强
赛小组赛不得不移师阿联酋，而在中
国队将沙迦作为自己的“主场”之后，
中超联赛也就此进入了“12强赛时
间”，而且因为涉及到出入境的疫情防
控，中超的赛程安排也完全被打乱，只
能就着12强赛的“档期”来安排，这也
导致上赛季的中超联赛不但要史无前
例地跨年举行，而且更是前所未有地3
天1赛，无论比赛质量还是中超赛事的
影响力，都受到了巨大的影响。
无缘今年年底卡塔尔世界杯决赛

阶段的同时，也给中国足球带来的一
个“积极”的影响，那就是中超联赛基
本上可以对“FIFA病毒”实现免疫。按
照中国足协的计划，原本应该由中国
男足国家队参加的东亚四强赛，将由
扬科维奇挂帅的U23国奥队出战，这
样一来，中超联赛也无需在7月底为国
足“让路”；而由于接下来到年底之前，
很难为国家队安排正式的热身赛，即
便到了国际足联的比赛日，有个别外
援返回各自国家队参赛，也不会对中

超联赛造成大的影响。
如此一来，中国足协和中足联

筹备组在制定新赛季中超赛程的时
候，基本上就可以不去考虑“FIFA病
毒”了。虽然受到国内一些地区疫情的
影响，中超联赛开打时间可能会继续
推迟到6月初，但整个赛季打满全部
34轮比赛的大目标并没有改变，而且
“恢复主客场制”也一直在中足联筹备
组的计划之内。
据知情人士透露，新赛季中超联

赛赛程大概率采用“8+8+8+10”的模
式，也就是第一阶段联赛先踢8轮，然
后视届时疫情防控及其他各方面条
件，再决定是否恢复主客场制的赛制。
“针对各种情况，中足联筹备组已经制
定了多套方案，毕竟在目前的大环境
下，确保联赛以及人员安全是第一位
的，想要恢复主客场制，肯定要等到各
方面的条件完全具备后再去实施。总
体来讲，今年联赛会保持连贯性，应该
不会再像上个赛季那样，一停就是一
两个月了。”

足协何时“退钱”？
受疫情影响，新赛季中超联赛的

开赛问题遇到了很大的困难，和中超
联赛一样困难的还有中超俱乐部。由
于母公司经营受困，几家中超俱乐部
目前的处境越发艰难，亟待中国足协
归还引援调节费来救急。中国足协也
正在考虑此事，有望在不久之后启动
归还引援调节费。
去年9月份，深陷欠薪困境的广州

足球俱乐部联合北京国安俱乐部，向
中国足协提出了要求退还引援调节

费的申请。2017年，中国足协
为遏制中超联赛的
高投入，出台了

缴纳引援

调节费的政策。广州队、北京国安、深
圳队、江苏苏宁、天津权健等诸多俱乐
部都因为引援超标，不得不缴纳引援
调节费，而据一些媒体统计，几家俱乐
部缴纳的费用加起来可能已经超过15
亿元。
据悉，中超公司和中国足协收到

这些费用后并未作他用，而是让这些
巨额款项存在一个账户上。最近两年，
许多中超俱乐部相继因为母公司经营
困难而出现危机，导致欠薪。在母公司
“断奶”后，俱乐部很难从市场上寻找
商机和资金支持。在这种情况下，俱乐
部将目光投向了引援调节费，希望中
国足协能够退还这些费用，以解燃眉
之急。
据多家媒体透露，相关俱乐部的

诉求一开始并未得到中国足协的回
应，直到今年3月份，国家市场监管总
局注意到这一问题，并就足协此收费
的合规问题，派员走访了中国足协。在
有关部门的推动下，对中国足协历史
上的一些“收费”进行清理，于是，退还
引援调节费一事才有了实质性进展。
目前，中国足协工作人员正处于

居家办公状态。有消息显示，待形势好
转，员工恢复线下办公后，中国足协将
会召开相关会议，就退还引援调节费
一事做出决策。从目前的情况看，足协
退还引援调节费的可能性不小，届时，
广州队、北京国安、深圳队等将得到
“救命钱”。

以广州队为列，该俱乐部缴纳的
引援调节费将近5亿人民币。在中超繁
荣时期，广州队一年的投入高达数十
亿元，5亿人民币对广州队来讲只是一
个小数字。但今年2月份，广州队出台
了《足球俱乐部球员定编及薪资标
准》，规定球队的顶薪为税前60万元，
且全队仅有三名球员享有顶薪的待
遇。如今广州队一年的投入只有1500
万元，不及当年一个主力球员的年薪，
这使得广州队许多主力纷纷离队。如
果能追回“引援调节费”，无疑将大大
改善广州等球队的境遇。

中超联赛开启前，这四个问题引起外界广泛关注

2022中超联赛坎坷之路
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